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VORWORT 

Die beiden vorliegenden Bände geben die Vorträge wieder, die im Rahmen des  

41. Internationalen Wiener Motorensymposiums, 22.–24. April 2020, gehalten wurden. 

Herausragende Vortragende präsentierten den neuesten Stand der Motoren- und 

Antriebsentwicklung, Energie- und Kraftstoffthemen sowie erstmals die Thematik der 

unternehmensübergreifenden Kooperationen in der Automobilindustrie und der 

innovativen Prüfstandstechnik.  

Allen Vortragenden und den sie entsendenden Unternehmen bzw. Institutionen sei auch an 

dieser Stelle für ihre Beiträge herzlichst gedankt. 

Alle Vorträge sind auf dem den Symposiumsunterlagen beigefügten USB-Stick sowohl in der 

Originalsprache (Deutsch oder Englisch) als auch in englischer Übersetzung enthalten. 

Die Literatursuche auf der Homepage des Internationalen Wiener Motorensymposiums 

(www.wiener-motorensymposium.at) bietet die Möglichkeit, mit Hilfe von Suchbegriffen die 

Vortragstitel, Autoren und Firmen der vorangegangenen Motorensymposien seit 1981 

(Englisch ab 1999) zu finden. Die Liste der Publikationen (Sammelbände der Vorträge der 

Internationalen Wiener Motorensymposien) 1979–2020, die auch die breitere Öffentlichkeit 

über die Inhalte der Symposien informieren sollen, finden Sie auf der folgenden Seite. 

Das 42. Internationale Wiener Motorensymposium findet vom 28.–30. April 2021 statt, 

wozu schon jetzt herzlich eingeladen wird. 

        
           
Univ.-Prof. Dr. Bernhard Geringer   Univ.-Prof. Dr. Hans Peter Lenz 
Vorsitzender des Österreichischen   Ehrenvorsitzender des Österreichischen 
Vereins für Kraftfahrzeugtechnik (ÖVK)  Vereins für Kraftfahrzeugtechnik (ÖVK) 
  
 

FOREWORD 

These two volumes contain all the lectures given at the 41st International Vienna Motor 

Symposium, which took place from 22–24 April 2020.  

Outstanding lecturers presented various aspects of state-of-the-art engine and 

powertrain development, energy and fuel as well as, for the first time, cross-company 

cooperations in the automobile industry and innovative testing systems. 

At this point, we would like to express our heartfelt thanks to all lecturers as well as to the 

companies and institutions they represent for their contributions to our conference. 

All lectures are available in their original language, i.e., German or English on the USB flash 

drive which is included in the symposium documents. In addition, there are English 

translations of the German lectures. The search function at www.vienna-

motorsymposium.com – the website of the International Vienna Motor Symposium – allows 

direct access to the titles of lectures, together with information on all the authors and  

https://doi.org/10.51202/9783186813121-I-I - Generiert durch IP 216.73.216.96, am 13.01.2026, 19:20:27. © Urheberrechtlich geschützter Inhalt. Ohne gesonderte
Erlaubnis ist jede urheberrechtliche Nutzung untersagt, insbesondere die Nutzung des Inhalts im Zusammenhang mit, für oder in KI-Systemen, KI-Modellen oder Generativen Sprachmodellen.

https://doi.org/10.51202/9783186813121-I-I


IVIV 

 

companies that have participated in the International Vienna Motor Symposia since 1999 (in 

German since 1981). 

The List of Publications on the following page contains an anthology of all lectures presented 

at the International Vienna Motor Symposia between 1979 and 2020. It is intended to provide 

broader public information on the topics and subject matter dealt with by these conferences. 

Looking to the future, may we also take this early opportunity of inviting you to participate at 

the 42nd International Vienna Motor Symposium, 28–30 April 2021. 

 

 

Univ.-Prof. Dr. Bernhard Geringer   Univ.-Prof. Dr. Hans Peter Lenz 
President of ÖVK      Honorary President of ÖVK  
(Austrian Society of Automotive Engineers) (Austrian Society of Automotive Engineers) 
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